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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Творчество таймырских авторов-инвалидов будет представлено в краевой столице 
Управление социальной защиты населения Администрации муниципального района 

приглашает таймырцев с ограниченными физическими возможностями принять участие в 
краевой итоговой фотовыставке авторов-инвалидов «Мой край – Красноярский – взгляд 
сквозь объектив».  

Выставка пройдет 15-16 октября 2012 года в городе Красноярске в помещении Краевого 
государственного автономного учреждения культуры культурно-социальном комплексе 
«Дворец Труда и Согласия».  

Принять участие в мероприятии могут авторы-инвалиды без ограничения в видах 
заболеваний, как взрослые, так и дети. Открытие выставки состоится 15 октября 2012 года в 
14:00 часов в колонном зале КСК «Дворец Труда и Согласия».  

Мероприятие проводится в рамках краевой целевой программы «Культура Красноярья» 
2010-2012 гг. по программе третьего этапа краевого фестиваля творчества инвалидов «Вера. 
Надежда. Любовь.» 

«Таймыр» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 

Юные дудинцы учатся толерантности 
В детской библиотеке Дудинки продолжается реализация социального проекта «Мы 

разные и мы дружим». Он был поддержан грантовой программой Красноярского края 
«Социальное партнёрство во имя развития».  

В рамках  проекта в подготовительных группах детского сада «Забава» и первых 
классах дудинской гимназии прошли циклы уроков, литературное путешествие под названием 
« В гости к разным народам» и час единения «Дружба не знает границ». В ходе мероприятий 
дети узнали значение слова «толерантность», стали участниками познавательных игр, 
творческих занятий и конкурсов в том числе созданием так называемого «дерева 
толерантности», ветви которого стали пожеланиями ребят: жить в дружбе, помогать друг 
другу, уважать мнение других. 

В ближайших планах у сотрудников детской библиотеки проведение творческих 
занятий «Радуга дружбы», «Дружат дети на планете» и «Волшебный цветок». Юные дудинцы 
примут участие в национальных играх разных народов, сказочных инсценировках, днях 
национальных культур. Заключительным аккордом проекта станет презентация выставки 
детского творчества «Многонациональное созвездие Таймыра». 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
В Норильске продолжаются работы по созданию многофункционального центра по 
оказанию государственных и муниципальных услуг 

Глава Норильска Олег Курилов проинспектировал ход ремонтных работ на городском 
автовокзале, где будет размещен Многофункциональный центр (МФЦ) по оказанию 
государственных и муниципальных услуг. 

Напомним, данное учреждение в заполярном городе будет создано в рамках краевой 
программы по созданию МФЦ и реализации федерального закона 210-ФЗ "Об организации 
предоставления государственных и муниципальных услуг". 

Финансирование создания Центра в Норильске осуществляется за счет средств краевого 
и местного бюджетов. В настоящее время подрядная организация – ООО "Промстройсервис" 
– приступила к ремонтным работам. Подрядчику предстоит выполнить полный комплекс 
строительно-монтажных работ в помещении, которое пустовало более 10 лет. 

Согласно проекту в учреждении будет отдельный вход, комфортный зал ожидания, 
лифты. Приём граждан будут осуществлять 20 специалистов. 
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Как подчеркнул глава города, объект планируется ввести в эксплуатацию в I 
квартале 2013 года. Одной из основных задач градоначальник обозначил создание единой 
для всех учреждений электронной базы данных. "Мы давно шли к тому, чтобы в одном 
помещении норильчане могли получить любую государственную или муниципальную услугу, 
а также всевозможные справки и выписки. Кроме удобства для горожан, открытие этого 
Центра значительно разгрузит специалистов различных учреждений, оказывающих сегодня 
населению те или иные госуслуги", - заявил Курилов. 

«Красноярский край» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 

"Норникель" отмечает поверхностный подход РАН к анализу предложений по конкурсу 
на Норильск-1  

ОАО "ГМК "Норильский никель" отмечает поверхностный подход Российской академии 
наук /РАН/ к анализу заявочных материалов, поданных для участия в конкурсе по Южной 
части месторождения Норильск-1. Об этом корр. ИТАР-ТАСС сообщили в "Норникеле". 

На прошлой неделе экспертная группа РАН направила заместителю председателя 
правительства РФ Аркадию Дворковичу итоги сравнительного анализа заявочных материалов 
по конкурсу на Норильск-1, исходя из которых предложение ОАО "Артель старателей "Амур" 
/входит в "Русскую платину"/ было предпочтительнее предложения ОАО "ГМК "Норильский 
никель". 

В частности, предложение А/С "Амур" нацелено на создание предприятия мощностью 6 
млн тонн руды в год с увеличением до 12 млн тонн. "Норникель" в течение первых 25 лет 
работы продолжит эксплуатацию старого рудника, доведя его производительность до 3,6 млн 
тонн, отмечают в РАН. 

Однако в "Норникеле" сообщили, что "при вводе в работу поля "прирезка-2" 
производительность рудника может составить 8,6 млн тонн в год, что было отмечено в 
презентации ГМК". 

Также эксперты РАН отметили, что в предложении А/С "Амур" извлечение драгметаллов 
на новой фабрике превысит 80 проц против 60-70 проц у "Норникеля". Кроме того, у А/С 
"Амур" создается 3060 рабочих мест против 1200 у "Норникеля". 

"Предложения "Русской платины" по многим параметрам носят чисто декларативный 
характер. Многие анонсируемые "Русской платиной" ноу-хау едва прошли стадию 
лабораторных испытаний. В остальном предложения "Русской платины" являются 
компиляцией действующих технологий ГМК и разработок "Норникеля" прошлых лет, 
имеющихся в открытом доступе. Программу модернизации, осуществляемую "Норникелем", 
при анализе ТЭПов эксперты РАН почему-то также не учли, ссылаясь на технологии 60-х 
годов. Между тем, ТЭПы "Норникеля" содержат информацию относительно реализуемых в 
настоящий момент и запланированных мероприятий стратегии научно-технического развития 
ГМК "Норильский никель" до 2025 года, которая предусматривает более 35 млрд долларов 
инвестиций в модернизацию мощностей ГМК и внедрение новых технологий", - сообщили в 
ГМК. 

…Инвестиции в проект в Заполярном Норильске оцениваются в 78 млрд рублей. Треть 
из них придется на собственные средства, две трети "Русская платина" планирует привлечь в 
банках. Своих средств у А/С "Амур", претендующей на лицензию, пока, согласно отчету 
компании за 2011 год, недостаточно. Ее убыток в прошлом году превысил 1,2 млрд рублей. 

БИЗНЕС-ТАСС 
 

Норникель может сменить стратегию 
«Норникелю» придется корректировать стратегию развития до 2025 г., если компания не 

сумеет получить лицензию на месторождение Норильск-1, которую конкурсная комиссия 
Роснедр присудила «Артели старателей «Амур» (входит в группу «Русская платина» Мусы 
Бажаева). Об этом вчера заявил заместитель гендиректора «Норникеля» Юрий Филиппов. 
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Если бы компания получила лицензию на Норильск-1, то смогла бы увеличить добычу 
на расположенном по соседству руднике «Заполярный» уже в 2016 г., подчеркнул Филиппов. 
С 2016 г. компания собиралась добывать здесь 3,6 млн т руды в год, из которых, в частности, 
можно было получить 23-24 т платиноидов, отметил топ-менеджер. Если компания лицензию 
не получит, придется искать альтернативу, подчеркнул Филиппов. Капвложения в Норильск-1 
были оценены «Норникелем» в 69 млрд руб. (суммарные инвестиции — 150 млрд руб.). 

«Норникель» утвердил стратегию в сентябре 2011 г. Он нацелен войти в пятерку 
крупнейших горно-добывающих компаний по капитализации и расширить потенциал за счет 
новых месторождений в России и за рубежом. Объем инвестиций оценен в $34 млрд. 

В стратегии Норильск-1 упоминается в перечне «реализуемых, новых и перспективных 
инвестиционных проектов», но детали его разработки не приводятся. Стратегия — это 
видение развития компании, Норильск-1 включен в нее наравне с другими месторождениями 
в России и за рубежом, освоение которых должно помочь в достижении целей, объясняет 
источник, близкий к «Норникелю». Но она может корректироваться, уточняет он 
(представитель это не комментирует). 

Восполнение минерально-сырьевой базы — одна из главных проблем «Норникеля». 
Большая часть его производства приходится на Заполярный филиал, расположенный на 
полуострове Таймыр: в 2011 г. он произвел 124000 т никеля (более половины всего объема), 
304000 т меди (более 80%). Строительство норильского комбината началось еще в 1935 г., 
первый металл получен в 1939 г. В течение последних трех лет производство никеля 
держалось на уровне 124000 т, а вот выпуск меди упал на 6% до 304000 т. Стратегия 
предусматривала, что производство начнет расти с 2015 г., в восполнение объемов добычи и 
ввод новых объектов на Заполярном филиале «Норникель» до 2025 г. планировал вложить 
$10,7 млрд. 

 «Ведомости» 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Дефицит краевого бюджета снизился на 2,3 млрд рублей 
Законодательное собрание Красноярского края утвердило корректировку бюджета на 

2012 год, сообщает корреспондент «АиФ на Енисее» из зала заседаний регионального 
парламента. 

В результате принятой корректировки доходы бюджета увеличиваются на 6,733 млрд 
рублей и составят 135,869 млрд рублей, расходы также решено увеличить на 4,372 млрд 
рублей — до 175,612 млрд рублей. Вместе с тем дефицит бюджета в абсолютных 
показателях сократился на 2,361 млрд рублей — до 39,742 млрд рублей, или 22,6% от 
расходов. 

Как пояснил на брифинге спикер Законодательного собрания края Александр Усс, 
дополнительные деньги выделены на повышение заработной платы учителям (на 20%) и 
работникам педагогических учреждений (на 30%), а также на увеличение сбалансированности 
местных бюджетов. «Кроме того, около полумиллиарда мы выделяем Красноярску на 
дорожные работы. Большинство этих денег уже потрачено в летний период, и сейчас край 
компенсирует городу эти затраты», — отметил спикер. 

«АиФ на Енисее» 
 

Сергей Пономаренко стал первым вице-губернатором 
На сессии Заксобрания края депутаты утвердили Сергея Пономаренко в должности 

первого вице-губернатора — руководителя администрации губернатора. 
«За» проголосовали 39 народных избранников, 8 не голосовали вообще, голосов 

«против» и «воздержался» не было. Представители КПРФ Сергиенко и Медведев заявили, 
что не понимают, для чего губернатору согласовывать кандидатуру главы своей 
администрации. Они привели в пример тот факт, что президент не согласовывает главу своей 
администрации. На что депутат Алексей Клешко отметил: глава администрации президента 
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не может замещать его на время отпуска, тогда как руководитель администрации 
губернатора является одновременно его заместителем и имеет такие полномочия.  

Напомним, 16 апреля 2012 года предыдущий глава администрации Василий Кузубов 
ушел в двухмесячный отпуск с последующим увольнением по собственному желанию. 
Официально отставка произошла 19 июня 2012 года. Исполнителем обязанностей 
руководителя губернаторской администрации стал его заместитель Сергей Пономаренко.  

 «АиФ на Енисее» 
 

В Красноярском крае продолжает снижаться уровень безработицы 
С начала года число безработных жителей края сократилось почти на 9 тыс. человек. 

Сейчас в центрах занятости зарегистрировано 21,6 тыс. безработных — это минимальное 
значение за последние 19 лет и максимальное снижение за последние семь лет.  

Уровень зарегистрированной безработицы в крае составил 1,4% от численности 
экономически активного населения, что ниже, чем в аналогичном периоде 2011 года (1,8%). 

..Как сообщил руководитель агентства труда и занятости Виктор Новиков, при этом 
государственные услуги в сфере занятости по-прежнему востребованы: в 2012 году в центры 
занятости обратилось около 309 тыс. жителей края. «Уровень трудоустройства значительно 
увеличился по сравнению с предыдущим годом. Увеличились и возможности выбора для 
ищущих работу. Сейчас в банке вакансий службы занятости содержится информация о более 
чем 34 тысячах рабочих мест. Наиболее востребованы инженеры, медицинские работники, 
бухгалтеры, рабочие на промышленных предприятиях, водители, продавцы, слесари, а также 
представители различных строительных специальностей», — заключил Новиков. 

Newslab.ru  
 
Александр Усс опроверг информацию о намерении участвовать в губернаторских 
выборах 

 Спикер краевого Законодательного собрания Александр Усс опроверг информацию о 
том, что он намерен принять участие в выборах губернатора, появившуюся накануне в СМИ.  

Как рассказал сегодня, 11 октября, Александр Усс, он дал интервью изданию 
«Красноярский рабочий», в котором ему, в частности, задают вопрос, намерен ли он 
участвовать в выборах губернатора Красноярского края. Некоторые представители прессы 
неверно истолковали его ответ и опубликовали новость о том, что он заявил о намерении 
баллотироваться в губернаторы. 

По словам Усса, на самом деле, он в интервью «такого не заявлял». «Я с удивлением 
узнал, что, наверное, симпатизирующие мне журналисты в ряде районных газет и нашей 
краевой, обрезав мое интервью, меня уже определили в выборную кампанию в качестве 
кандидата», — поделился он. 

«Я даю интервью и их подписываю, — продолжил он. — Так вот тот текст, который мной 
подписан в “Красноярском рабочем”, содержит такую фразу: “В будущих выборах губернатора 
я, естественно, намерен участвовать, по меньшей мере, в качестве избирателя”. 

Действительно важно, чтобы мы в качестве избирателей приняли участие в грядущих 
выборах губернатора, и я в этом смысле — не исключение. Но до выборов еще очень далеко, 
и планировать какие-то конструкции, форматы, кто и куда пойдет, по меньшей мере, не 
серьезно». 

ИА Пресс-Лайн  
 

Миллиарды долларов могут прийти на север Красноярского края 
Министр энергетики Александр Новак оценил разработку арктического шельфа в 500 

миллиардов долларов инвестиций на период до 2050 года, о чем рассказал в интервью 
телеканалу Russia Today. 

"В целом освоение арктического шельфа потребует инвестиций до 500 миллиардов 
долларов в период до 2050 года. Это огромные средства и какая часть из них будет 
иностранной, а какая нашей, я сейчас сказать не могу", – рассказал министр. 
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В настоящее время правительство уже одобрило ряд мер по стимулированию добычи 
нефти. "Первое – это стимулирование разработки новых месторождений там, где у нас 
имеются месторождения, которые сегодня при действующей системе налогообложения 
нерентабельны для их разработки. Это Восточная Сибирь, это Красноярский край, это север 
нашей страны, это Ямало-Ненецкий автономный округ и Ненецкий автономный округ", – 
пояснил Новак. 

Второй пакет, продолжил чиновник, касается добычи по действующим месторождениям. 
"Мы понизили ставку экспортной пошлины на пять процентов, чтобы дать возможность более 
эффективно вовлекать в разработку и глубже добывать ту нефть, которая сегодня тоже 
нерентабельна при действующей системе налогообложения", – добавил он. 

Есть и еще два направления – трудноизвлекаемые залежи и " четвертый момент – это 
предложение, которое мы сформулировали по созданию условий для эффективной добычи 
месторождений, находящихся на шельфе. Это арктический шельф, это шельф Каспийского 
моря и шельф Черного моря", – заключил Александр Новак. 

Зарубежная пресса пишет, что в настоящее время правительство РФ рассматривает 
вопрос о допуске иностранных инвесторов на свой арктический шельф, куда сейчас имеют 
возможность выходить только Роснефть и "Газпром". Ранее, в сентябре, президент Роснефти 
Игорь Сечин заявлял, что обе компании готовят инвестпакет по разведке на шельфе в 500 
миллиардов рублей. 

Сибинфо 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

В МВД разработали "дорожную карту" по реформированию ведомства 
МВД России состоялось второе заседание расширенной рабочей группы по 

реформированию органов внутренних дел, в рамках которого прошла презентация "Дорожной 
карты" – комплекса первоочередных мер по реформированию ведомства. 

Ответственный секретарь расширенной рабочей группы Владимир Овчинский сообщил, 
что в "Дорожной карте" выделено пять приоритетных направлений дальнейшего 
реформирования МВД России. 

Первое направление — кадры и повышение их профессионализма, включающее в себя 
борьбу с коррупцией, второе — доверие общества, с которым полиция должны 
взаимодействовать, третье — оптимизация, но только там, где это необходимо (планируется 
сделать более эффективной работу полиции с населением на местах). В частности, 
предлагается закрепить на законодательном уровне запрет увольнять полицейских задним 
числом. 

Четвертый пункт "карты"  включает в себя доступность правоохранительной помощи 
населению, с созданием системы прозрачного, достоверного и полного учета сведений о 
преступлениях, которая придет на смену существовавшей ранее "палочной" системе, пятое 
направление- "адекватный ответ новым вызовам и угрозам". По словам Овчинского, полиция 
должна иметь возможность быстро и эффективно реагировать на новые вызовы, которые 
бросает обществу преступный мир, и, прежде всего, организованная преступность. 

Также отмечается, в настоящее время идет работа над проектом государственной 
концепции противодействия организованной преступности, в которой будет прописан 
комплекс мер по борьбе с наиболее тяжкими и опасными преступлениями против личности. 

«Росбалт» 
 

МВД подготовило законопроект о муниципальных инспекторах охраны порядка 
МВД подготовило законопроект о муниципальных инспекторах охраны порядка. Об этом 

сообщил советник министра внутренних дел РФ Владимир Овчинский на заседании рабочей 
группы при МВД России по дальнейшему реформированию органов внутренних дел РФ. 

По его словам, необходимость введения таких должностей связана с просчетами, 
допущенными в ходе оптимизации штатной численности полиции. В частности, количество 
участковых сократилось на 19%, а численность подразделений, работающих в отдаленной 
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местности — на 40%. По его словам, в результате оптимизации численности 
сотрудников транспортной полиции "система управления была во многом потеряна". 

Овчинников сообщил, что инспекторы будут считаться муниципальными служащими. 
«Росбалт» 

 
Депутаты ограничат въезд мигрантов в Россию  

Депутаты от "Единой России" внесли 10 октября в Госдуму пакет поправок в "целях 
совершенствования миграционного законодательства и ответственности за его нарушение", 
сообщается на сайте нижней палаты.  

Авторы законопроекта, Ирина Яровая, глава комитета думы по безопасности, и 
Александр Хинштейн, зампред комитета, не скрывают, что проект подготовлен с целью 
реализовать предвыборные идеи Владимира Путина, пишет 11 октября газета 
"Коммерсантъ".  

Как заявила изданию Ирина Яровая, поправки "будут иметь охранительное значение". В 
частности, в них определен перечень лиц, которым ограничат въезд в РФ. К таковым 
относятся люди, совершившие умышленные преступления, а также лица, имеющие не снятую 
и не погашенную судимость. В список войдут и те, кто использовал подложные документы для 
нахождения в России, не компенсировал затраты на выдворение и прочее.  

Яровая намерена решить проблему незаконного проживания в одном помещении 100-
200 человек: по ее словам, в год выявляется около шести тысяч случаев подобных 
нарушений законодательства и санитарных норм. Согласно поправкам, ФМС будет 
информироваться "по факту регистрации и по факту совершения сделок с недвижимостью" 
лицами, не имеющими российского гражданства. Как рассказал газете депутат Хинштейн, 
ежегодно из России выдворяется около 10 тысяч нелегальных мигрантов, но в данный 
момент в этой процедуре имеются определенные сложности, которые должны устранить 
поправки. В частности, в них будет прописан правовой статус задержанных для выдворения 
нелегалов.  

Опубликованная 23 января 2012 года вторая по счету предвыборная статья Владимира 
Путина была посвящена национальному вопросу в России. Премьер, в частности, считал 
необходимым ввести уголовную ответственность за нарушение миграционного 
законодательства, а также для тех, кто незаконно селит у себя нелегалов, запретить въезд в 
Россию выдворенным нелегалам на срок от пяти до десяти лет.  

Путин также предлагал создать в системе федеральных органов "специальную 
структуру, отвечающую за вопросы национального развития, межнационального 
благополучия, взаимодействия этносов". После публикации статьи спикер нижней палаты 
Сергей Нарышкин заявил, что депутаты "внимательно рассмотрят" поступившие от кандидата 
предложения и определят, какие законодательные инициативы могут быть внесены 
депутатами, какие - президентом". 

«Лента» 
 
Образование догнало по расходам армию 

Восемь триллионов рублей планирует потратить правительство на образование до 
2015 года. А в 2016-2020-м расходы составят свыше 20 триллионов рублей. По словам 
Дмитрия Медведева, эту сумму можно сопоставить с расходами на оборону. 

"Расходы консолидированного бюджета, только так и надо считать, на образование 
планируются на период до 2015 года в сумме около восьми триллионов рублей, а прогноз на 
2016-2020 годы – свыше 20 триллионов рублей", – сказал премьер на заседании президиума 
правительства.Он отметил, что эта сумма сопоставима с расходами на оборону, передает 
РИА Новости. 

Россия выделяет на переоснащение армии и флота до 2020 года более 20 триллионов 
рублей. Глава правительства отметил, что образование является абсолютным приоритетом. 
"Принципиально, чтобы школы и университеты готовили молодежь к работе в конкурентных 
условиях, помогали раскрыть способности и инициативу. Это важнейший драйвер развития 
страны", – добавил премьер. 
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Он отметил, что госпрограмма закладывает базовые показатели, которые 
должны быть достигнуты к 2020 году. "Расходы федерального бюджета на период до 2020 
года составят 4 триллиона рублей практически, при этом ежегодные затраты бюджета 
возрастут с 446 миллиардов в 2013 году до 631 миллиарда в 2020 году", – уточнил Медведев, 
говоря о госпрограмме по образованию. 

Ранее Дни.Ру писали, что правительство сверстало бюджет на 2013-й. В новом году 
планируется потратить 2,5 триллиона рублей на сферу здравоохранения, в том числе 40 
миллиардов получат регионы на обеспечение больных бесплатными лекарствами, на 
развитие ведущих университетов будет выделено восемь миллиардов рублей. Объемы 
финансирования государственных научных фондов, исследований, разработок ведущих 
университетов также будут расти: на 2,5 миллиарда в 2013 году, на четыре миллиарда – в 
2014-м, на шесть миллиардов – в 2015 году. Что касается культуры, то около 100 миллиардов 
рублей ежегодно будет расходоваться и на эту отрасль. 

Говоря о распределении государственного бюджета на 2013 год, Медведев также 
заявил: "В 2013 году в эту сферу из общего, как принято говорить, консолидированного 
бюджета будет направлено более 380 миллиардов рублей. Мы планируем создавать центры 
культурного развития в малых городах России. Человек имеет право, действительно, 
пользоваться всеми благами цивилизации независимо от того, где он родился, где он живет". 

«Дни.ру» 
 
Минобразования придумало, чем дополнить систему ЕГЭ 

Система ЕГЭ будет дополнена новыми инструментами оценки качества образования, в 
том числе, при поступлении в ВУЗ предлагается учитывать средний балл школьного 
аттестата, заявил глава Минобрнауки Дмитрий Ливанов.  

 "Речь идет о создании системы оценки качества на всех уровнях образования. ЕГЭ 
будет изменяться, совершенствоваться и с точки зрения технологий, и с точки зрения 
содержания", - сообщил он на брифинге в Москве. И пояснил, как ЕГЭ "будет дополнен 
другими инструментами оценки качества образования", передает "Интерфакс".  

"Для школьного образования, к примеру, речь идет об учете внеучебных достижений 
школьников, а эксперты сейчас обсуждают также возможность учета среднего балла 
школьного аттестата при приеме в ВУЗ", - поведал министр Ливанов.  

 При этом Россия будет продолжать и расширять участие в международных системах 
тестирования, которые позволяют сравнивать школьное образование разных стран, добавил 
Ливанов.  

 Ранее в четверг его заместитель Игорь Реморенко доложил на заседании профильного 
думского комитета, где обсуждался внесенный ранее в Госдуму правительственный 
законопроект "Об образовании", что Минобрнауки ведет разработку по расширению устной 
части ЕГЭ по ряду предметов, в частности, при сдаче английского языка.  

 Правительство на заседании в четверг одобрило программу развития образования в 
России до 2020 года. До этого премьер Дмитрий Медведев обсудил с подчиненными "драйвер 
развития страны". Кабинет выслушал пожелания премьера сделать акцент в школьном 
образовании на математику, предоставить почти миллиону студентов места в общежитиях и 
построить "высокотехнологичную экономику".  

 Правительственный законопроект "Об образовании в РФ" внесен в Госдуму и 
рекомендован к рассмотрению профильным комитетом нижней палаты парламента. Глава 
Минобрнауки Дмитрий Ливанов выступит 16 октября с докладом в Госдуме, где будут 
рассматривать законопроект в первом чтении. 

«Newsru» 
 

Россияне отменили кризис  
Россияне устали бояться кризиса и кинулись тратить деньги. По данным 

исследовательского холдинга РОМИР, номинальные расходы населения на приобретение 
продуктов питания и товаров повседневного спроса в сентябре выросли на 3% по сравнению 
с августом и вернулись к уровню апреля текущего года. А по сравнению с первым осенним 
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месяцем прошлого года траты увеличились сразу на 13%, обогнав инфляцию примерно в 
два раза. Это по стране. В некоторых городах-миллионниках данный показатель оказался 
еще более впечатляющим – 16%. 

Расходы москвичей за месяц возросли на 10%, а по сравнению с сентябрем 2011 г. – на 
14%. Зато жители северной столицы проявили удивительную скромность: по сравнению с 
августом траты жителей Санкт-Петербурга увеличились всего на 2%, а по сравнению с 
прошлогодним сентябрем и вовсе уменьшились на 5%. 

Но в целом затянувшийся на полгода тренд постоянного снижения повседневных 
расходов россиян наконец-то себя исчерпал, полагают авторы исследования. Повышение 
потребительской активности было замечено еще в августе, а в сентябре рост закрепился. 
"Можно с уверенностью констатировать, что сезонный летний спад завершен, и тренд 
расходов вышел на линию осеннего роста. Это совершенно нормальный показатель 
восстановления потребительской активности после традиционного сезонного спада", – 
говорится в сообщении РОМИР. 

Дело в том, что учитываются расходы, совершенные по основному месту жительства 
респондентов. А летом, как известно, многие горожане перемещаются на дачи и/или 
отправляются в долгожданные отпуска. Кроме того, в жаркие месяцы уменьшается 
потребность в еде, соответственно, снижаются расходы на питание. Однако минувшим летом 
исследователей не покидало ощущение, что потребители замерли в ожидании кризиса и 
заранее затянули пояса. Поводом для печальных выводов служило не только сезонное 
затишье, но и общий тренд стабилизации номинального роста повседневных расходов на 
уровне +7-8% месяц к месяцу предыдущего года, который наблюдался в течение семи 
месяцев подряд. И вот теперь он оказался прерван. Хотя о сломе тенденции говорить все же 
преждевременно – надо дождаться хотя бы октябрьских данных. 

Расходы наименее обеспеченных горожан в сентябре снизились по сравнению с 
августом на 2,5%. Правда, здесь надо заметить, что в августе они выросли сразу на 12% по 
сравнению с июлем. Такой значительный рост, по мнению исследователей, объяснялся 
подготовкой к новому учебному году. Брешь, которую пробивают в семейном бюджете сборы 
в школу, более заметна у малоимущих россиян, нежели у представителей среднего класса и 
граждан с относительно высоким уровнем доходов. У последних расходы в начале осени 
выросли на 5,5% к августу и на 11% к сентябрю прошлого года. А в средней доходной группе 
повседневные расходы увеличились на 2% к августу и на 10% по сравнению с сентябрем 
прошлого года. 

«Утро» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Россия на конституционной развилке. Отсутствие подлинного разделения властей 
ослабляет государство и компрометирует его руководство 

На днях Институт права и публичной политики опубликовал аналитический доклад об 
итогах и перспективах конституционных изменений в России. К его подготовке были 
подключены многие ведущие правоведы из различных университетов. В докладе признается, 
что ряд предусмотренных Конституцией базовых принципов – разделения властей, равенства 
всех перед законом, светскости, политического плюрализма – фактически не соблюдается.  

Российские конституционалисты реально находятся в трудном и щекотливом положении. 
Ведь главное в конституционном праве – это ограничение власти. Но что можно сегодня 
говорить о российском конституционализме, если власть – то есть узкая правящая группа во 
главе с бессменным лидером – фактически ничем не ограничена? При этом аналогии с 
советским режимом действительно не правомерны. В Российской Федерации в ХХI веке все 
же существует определенная свобода печати, граждане могут заниматься 
предпринимательством и обзаводиться собственностью, могут образовывать (с недавних 
пор) новые политические партии, в избирательных бюллетенях мы находим несколько 
партийных брендов. Ну, да, все это имеет место.  
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Однако в условиях монополии на власть одной группы (персоны) ни одно из этих прав 
не может быть полноценным или вполне гарантированным. Все весьма зыбко и произвольно. 
Любой собственник легко может быть лишен объектов собственности (и крупных, и не очень). 
Суд выполняет волю административной власти, а точнее стоящей за ней влиятельной 
группировки, имеющей тот или иной корыстный интерес. Выборы на всех уровнях в 
подавляющем большинстве случаев дают предсказуемый результат в пользу одной партии. 
Вне зависимости от того, как вы там голосовали. Процесс создания законов оказался схож с 
фабрикацией административных протоколов в полиции – вам предложат ознакомиться, и вы 
даже можете не подписывать, это ничего не изменит. Конституционный процесс, то есть 
реальное согласование позиций и соревнование программ, оказался подменен имитацией. 
Конституционный суд, если дело все же дойдет до него, всегда примет сторону главы 
государства и его группы. А как может быть иначе, если его председатель одобрительно 
отзывается об авторитарном правлении?  

Нет, мы вернулись не в советское время, но скорее в ту исходную точку, где 
естественное развитие российского общества было прервано большевистским переворотом. 
И, таким образом, снова находимся в ситуации выбора – на развилке. И теперь очевидно, что 
конституционный путь, то есть путь, связанный с ограничением власти правом, кажется 
привлекательным лишь части общества и части интеллигенции. Другая часть в принципе не 
имела и не имеет ничего против дальнейшего наращения прав «самого популярного 
российского политика», то есть против его неограниченной власти. И такая власть 
рассматривается как главное условие развития. Очень знакомо. И это, увы, вероятно, тоже 
одна из сторон естественного состояния российского общества.  

В главном политическом конфликте современной России стали все явственней 
проступать сходства с основным политическим конфликтом эпохи первых Государственных 
Дум. Знакомые контуры проступают, словно узоры старых обоев на подвергаемой ремонту 
стене. С одной стороны – власть, вполне персонифицированная, фактически наделившая 
себя самодержавными полномочиями и стремящаяся обеспечить себе поддержку Церкви и 
консервативной части общества. (Говоря о последней, нередко используют термин 
«консервативное большинство»; однако в условиях активного применения фальсификаций в 
ходе выборов вопрос о «большинстве» и «меньшинстве», увы, должен быть оставлен за 
рамками научной дискуссии.) С другой стороны – разнородное протестное движение, в 
котором до поры до времени уживаются и либеральные сторонники европейского пути, и 
приверженцы различных социалистических доктрин. Пережив первый натиск протестного 
движения, власть встает на путь реакции, или, точнее, активной консервации сложившегося 
status quo. Одна из целей законодательства периода реакции – ослабление протестного 
движения. Но фактически ослабляются институты гражданского общества – для многих из них 
создаются невыносимые условия. Власть также стремится удержать контроль над 
крупнейшими СМИ. Но небольшая часть изданий сохраняет независимость и готова ее 
отстаивать.  

Ряд характеристик конфликта столетней давности был связан с особенностями 
политического режима (то есть фактически с особенностями российской монархической 
власти в начале ХХ века). Среди них русскими юристами специально выделялись, во-первых, 
слабость и зависимость судебной системы, во-вторых, постоянное бюрократическое 
давление на бизнес, делающее его совершенно уязвимым, и в-третьих, общая 
бюрократизация управления, легализующая, в сущности, полный произвол лиц, обладающих 
малейшей административной властью. Почитайте Б.Чичерина или Б.Кистяковского. Знакомая 
картина.  

Разумеется, эта аналогия, как и все прочие, условна: российское общество за минувшее 
столетие радикально изменило структуру и вообще изменилось. И все же в данном случае 
нам хотелось бы подчеркнуть именно преемственность и политических проблем, и 
политических ролей в процессе создания конституционного государства. Его не удалось 
выстроить 100 лет назад – процесс был насильственно прерван. Но задача, поставленная и 
не решенная одной эпохой, переходит по наследству к другой, пусть и через три поколения. 
Для ее решения русское образованное общество созрело уже столетие назад. Неужели оно 
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не созрело сегодня? Политическая демократия не является, разумеется, 
чудодейственным средством, излечивающим от всех перечисленных болезней. Но она 
постепенно создает условия для их искоренения – прежде всего уменьшая пространство для 
произвола. 

«Независимая газета» 
 

Про западные рейтинги  
Наши журналисты сообщают: место России в рейтинге конкурентоспособности 

понизилось с 51-го до 66-го места... Воистину, нашу страну погубит главная проблема – мы 
слишком быстро верим на слово. Ведь учили же нас в институтах работе с первоисточниками! 
Зреть в корень. Смотреть на методику составителей рейтинга. Доверять, но проверять. 
Видать, плохо нас учили. Сначала одни идиоты выковыривают из носа рейтинги. Потом 
другие идиоты их перепечатывают, не умея и не желая проверять, что там написала контора 
с громким именем. Потом третьи идиоты ссылаются на подобную чушь. В итоге населению 
России со всех сторон внушается мысль, что «всё плохо, плохо, плохо», и прочая 
оппозиционная болотность. 

Как-то после очередной статьи под типичным названием «Москва вышла на первое 
место в мире по дороговизне жизни» я не поленился и полез на сайт составителей того 
рейтинга. Оказалось, они сравнивали не стоимость жизни для самих жителей мировых 
столиц, но стоимость проживания... держитесь за стул... высшего руководящего звена, 
приезжающего в город в бизнес-командировку. В рейтинг, соответственно, вошла стоимость 
5-тизвёздочных гостиниц, питания в самых гламурных кабаках, покупок в наилучших 
супермаркетах и бутиках и даже стоимость аренды дорожки для гольфа в центре столиц. 
Неудивительно, что Москва была на первых местах! Ну, плохо у нас с дорожками для гольфа! 
Отстали мы! Негде в центре Москвы в лузу закатить. Однако через СМИ обывателю 
внушалось, что Москва-де дороже Нью-Йорка и Токио. 

Много чего познавательного можно узнать и из очередного фундаментального труда, 
публикуемого под эгидой Всемирного экономического форума. Речь идёт об очередном 
глобальном рейтинге конкурентоспособности стран мира. К счастью, его авторы выложили 
все исходные таблицы, всю методику – открывай и смотри. В результате про непроходимый 
идиотизм составителей рейтинга можно целое исследование написать. Они словно с другой 
планеты, для них страны – это просто набор букв. Никакие самые кричащие противоречия со 
здравым смыслом их не смущают. Их таблицы не только безумны сами по себе, но и 
элементарно безграмотны и противоречат друг другу. 

Основной прикол в том, что они явно злоупотребляют такой методикой, как Executive 
Opinion Survey. Это, по сути, опрос руководителей частных фирм на предмет того, как они 
видят ситуацию в стране, бизнесе, экономике. Менеджеров просят оценить в баллах, 
например, что они думают про коррупцию. Или про технологическое состояние заводов. 
Получившиеся цифры добросовестно заносятся в таблички, и по ним страны расставляются 
по ранжиру. Получается, естественно, такая чушь, что хоть стой, хоть падай. Ответили, 
допустим, сенегальцы, что у них инновации и технологии так и прут – составители всё 
добросовестно записывают и ставят Сенегал вверх рейтинга. 

Вот, например, подраздел «Инфраструктура». Таблица «Качество дорог». Для ее 
составления в 134-х странах задали вопрос: «Оцените качество дорог от 1 до 7: 1 балл – 
недоразвиты … 7 баллов – дорог много и они эффективны по международным стандартам». 
Россия – 104-е место. У кого же дороги, по мнению ВЭФ, ближе к международным 
стандартам? Держимся за стулья: Армения – 79-е место, Сенегал – 78-е. Азербайджан – 59-е. 
Гамбия – 56-е, Ботсвана – 44-е, Намибия – 23-е место! 

Или взять развитие воздушного транспорта. Что Россия в последних местах (88-е), и так 
понятно. А вот список счастливчиков, летающих на суперлайнерах в компании с 
фотомоделями-стюардессами из сверкающих современных аэропортов: Эфиопия – 60-е 
место, Сенегал – 59-е. Намибия – 50-е место (эх, что-то Намибия тут подкачала!). 
Азербайджан – 48-е. Пуэрто-Рико – 14-е место!!! Пуэрториканские авиаторы порвали, как 
Тузик грелку, Канаду (17-е место), Великобританию (27-е), Ирландию (46-е). 
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Но всё гораздо круче, когда мы переходим к разделу «Технологическая 
продвинутость». Тут опять результаты опросов, ничтоже сумняшеся, интерпретированы как 
реальный статус страны. Вопрос задавался такой: «В вашей стране, как считаете, новейшие 
технологии: слабо применяются (1 балл) или широко доступны (7 баллов)?» У нас 98-е место. 
Ничегошеньки у нас не доступно. При свечах сидим и вяжем веники. А знаете, где по-
настоящему круто? В Монголии (90-е место), в Кот-д-Ивуаре (73-е), в Египте (60-е) и, конечно 
же, в Сенегале – 39-ое место! Список высокотехнологичных держав был бы неполным также 
без ещё половины Африки с Азией. 

И таких таблиц там ещё несколько. Дотошных исследователей ни разу не смутила 
субъективистская методика опроса, у них не возникло любопытства, какие же такие высокие 
технологии распространены в Гамбии или Сенегале. И правда, зачем уточнять? Вдруг там 
неприличное что-то: вуду и всё такое. Ведь исследователям в ВЭФ излишне натуралистичные 
подробности ни к чему. 

«Интернет против телеэкрана» 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 12.10.2012 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 31, 1667 ▼ 0, 04 

EUR 40, 0679 ▼ 0, 07 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным Gismeteo.ru погода в г. Дудинке 

 

 


